無

題

北海道 太田隆

夫

りました。 昭和十九 戦争は侵略戦争だった、あるいはまた負け戦だな 日本は危ないなという考えも私は持っておりまし の九月にいわゆる赤紙といいますか、召集令状が す。そして喜び勇んでおりましたら、昭和十九年 にこれから尽くせるんだなと思った次第でありま なるということが非常に誇りでもあり、 に尽くすんだという思いで、喜び勇んで、歓呼の も思わない。 んていうことを口にも出せませんし、そんなこと たけれども、 参りました。当時、もうサイパンで玉砕だとか、 、を受けながら駅頭に立った覚えがあります。 大正十三(一九二四)年生まれということで、 (一九四四) 当時の若者は、徴兵検査で甲種合格に そんな状態の中で、何とか国のため 当時の教育からいって、 年の春、 私は徴兵検査があ ああ、この 国のため

> すね。 すね。 るし、 する。そして、 ろうと思いますが、六〇キロの重さがあるわけで というところの第三九〇九部隊の第二中隊、これ 終わったわけです。 っておりますが、それにも耐えて何とか検閲等が うことで、歩兵の倍以上の働きがあったと私は思 馬に乗せて行軍するものですから。弾薬もそうで わけです。そして、ふだんの行軍は、 らわれますので、非常に厳しい訓練が毎日続いた けですが、重機関銃というのは、ご存じの方もあ は重機関銃部隊ですけれども、それに入隊したわ それから満州の―今の中国の北ですね―ジャムス そして、 機関銃の手入れもしなければいけないとい それを分解して、歩兵の後ろから前に突撃 内務班には馬もいるし、照準も当たってい 昭和十九年の九月に旭川に集合して、 敵襲があっても重機関銃が一番ね 重機関銃を

不幸か、ちょうどそのときおできが足にできましあるいは台湾の方に出動したわけです。私は幸か昭和二十年の三月に関東の精鋭部隊が全部沖縄

事することになった。

けです。

くようにということで、整列してラジオの放送をですから、裸になって、毎日我々はやった。そうにているうちに、八月の初めだと思いますが、作しているうちに、八月の初めだと思いますが、作とないこれは何をするかというと、ソ連の敵襲に備えこれは何をするかというと、ソ連の敵襲に備え

たんだなと私は兵隊の中ではつぶやいておったわためにケイケンをしたということで、これは負けためにケイケンをしたということで、これは負けの関いたんですが、何を言っているか天皇の声は全間いたんですが、何を言っているか天皇の声は全

いうことが私は非常に奇異に感じたんですね。のと戻って、毎晩野宿をすることになった。そのた。これは重戦車で、我々の見たことがないような大きな戦車の上に兵隊が四、五人乗って、いわなるマンドリンという軽機関銃をこちらに向けてはんどん入ってきた。その中にメ連の進攻が始まったとになん入ってきた。その中にメ連の進攻が始まったとにといるでは、ホウマサからまたジャムスの方にちょ

す。それからジャムスの近郊で一カ月ぐらい野宿たものを全部放棄して丸裸になったという格好でそれから帯剣をつっておりましたので、こういっ次の日に武装解除ということで、機関銃も小銃も、そうこうしているうちに、我々は次の日かその

いだという経験がございます。

たまたまジャムスには陸軍病院もございました たまたまジャムスには陸軍病院もございました からソ連の方にも通達があったのでしょうが暴行に来たんですが、そのうちに看護婦さんも全を着て、顔にはすすを塗って真っ黒にして、それからソ連の方にも通達があったのでしょうけれど からソ連の方にも通達があったのでしょうけれど からソ連の方にも通達があったのでしょうけれど からソ連の方にも通達があったのでしょうけれど からソ連の方にも通達があったのでしょうけれど からソ連の方にも通達があったのでしょうけれど からソ連の方にも通達があったのでしょうけれど からソ連の方にも通達があったのでしょうけれど からソ連の方にも通達があったのでしょうによります。

で歩いたんですが、満蒙義勇軍の奥さんだというの九月ごろ、今度はいきなり行軍するんだというの九月ごろ、今度はいきなり行軍するんだというなことで、小銃は持っておりませんけれども、隊をはんでどんどんと行軍した。この行軍も途中大変はたちの「兵隊さん、助けてくれ」というかけ声使たちの「兵隊さん、助けてくれ」というかけ声を随分聞きました。しかし、我々は小銃もない、本当に丸裸ですから、自分が歩くのがやっとで、本当に丸裸ですから、自分が歩くのがやっとで、助けることもできないという悲惨な光景は随分ございました。

ころで重油をたいて明かりをとる。したがって、けです。収容された兵舎は、皆さんもご存じのとけです。収容された兵舎は、皆さんもご存じのとおりバラックづくりで、二段のベッドがずっと並おりバラックづくりで、二段のベッドがずっと並おまがいましている。そういうようなところで、神は暖房もない。もちろん電気もない。そんなと中は暖房もない。もちろん電気もない。そんなとけです。収容された兵舎は、場合ので重油をたいて明かりをとる。したがって、

をしてきたわけです。 なスープ。これは体験者は皆そういうふうな体験 からシラミがわき放題。食べ物は、たばこ大の黒 からシラミがわき放題。食べ物は、たばこ大の黒 がは、なびにも入らないのだ 兵隊はすすで真っ黒けの顔で、目だけぎょろぎょ

ったために、かっぱらって物を食ったとか、物々ったために、かっぱらって物を食ったとか、物々えないということがいかに苦しいかという異常なえないということがいかに苦しいかという異常なえないということがいかに苦しいかという異常なれておりますけれども、我々食べ盛りの青年は、食の方が亡くなった。この亡くなった方は、私の見の方が亡くなった。この亡くなった方は、私の見の方が亡くなった。この亡くなった方は、私の見の方が亡くなった。この亡くなった方は、私の見の方が亡くなった。この亡くなった方は、私の見の方が亡くなった。この亡くなった方は、私の見の方が亡くなった。この亡くなった方は、私の見の方が亡くなった。

たと私は考えております。 交換で物を食ってきたということで生き延びられ

作業はゼンナ工場というところに初め出されまして、外からいわゆる三輪車といいますか、車に上を積んで中に運び、石塊を外に運び出すというかまして、大変厳しいことで、ノルマを達成しないと食糧を減らす。ただでさえ腹が減っているのいと食糧を減らす。ただでさえ腹が減っているのいと食糧を減らす。ただでさえ腹が減っているのかということでいろいろ作戦を練った覚えがごがます。

一、あるいは生小麦、トウモロコシとか、そういたんですが、アメリカからどんどん輸入されておったんですが、アメリカからどんどん輸入されておったんですが、アメリカからどんどん輸入されておったがですが、アメリカからどんどん輸入されておったがですが、アメリカな目の方に回されまして、当時、そのうちに食糧倉庫の方に回されまして、当時、

しました。 れを十メートルぐらい倉庫の中に積む作業を随分ったものが麻袋に入ってどんどん輸入されて、そ

のバラックづくりの建物で、その中に二百人ぐら らポールという方の病院に入院させられました。 の中に残って、そういう作業をする番にさせてく のなら、掃除当番ということで一人か二人収容所 おまえは怠けて痛いと言っている、 うことでロスケの軍医も認めて、ハバロフスクか めに四○度近い熱が出まして、これは大変だとい れたんですが、そうしているうちに今度痛みのた を認めない。日本の隊長は、本当にそんなに痛い し、はれもそんなにひどくないということで休業 きない状態になったんですが、ロスケの監視は、 けです。腰をしたたか打ちまして、歩くこともで 崩れてきて、 .の患者がずらっと寝ているんですね。 奥の方に この病院がまた昔馬小屋があったという半地下 ある日、その麻袋が十メートルぐらいあるのが 私は不幸にもその下敷きになったわ 何も傷もない

す。 が、 で、 的 張っているから死にかかっていてもかじるわけで たんですが、白パンを渡してやると、食い意地が るわけです。それでも病院では白パンが与えられ の軍の方から来た患者たちは息絶え絶えで寝てい すると治りが早いものですが、栄養失調でオイハ 薬を打たないで手術したり、あるいは整復したり 毎日のように聞こえた。それでも、そういった麻 者の整復という作業で治療室でギャーという声が 軍医さんがおりました。この方が八面六臂の活躍 女医でした。その下に日本の優秀な外科の中尉の 方法もない。院長というのがロスケの軍医少佐で、 くなるわけです。手当てもなく、あるいは治療の は 分ありました。 軽患者がいるということで、 息絶え絶えの患者が寝ている。手前の方は比較 かじった途端にクッと息を飲むという光景が 注射も麻薬も薬もないものですから、骨折患 我々も軽患者ですから少しは手伝ったんです その息絶えた患者にシラミが頭 毎日一人二人と亡

から体じゅう真っ白につくわけですね。本当に生

き地獄というのはあのことでしょう。

そういった患者を毎日一人二人と担架に乗せて、そういった患者を毎日一人二人と担架に乗せて、そういった患者を毎日一人二人と担架に乗せて、そういった患者を毎日一人二人と担架に乗せて、おけです。

留された方はみんなそうでしょうが、いわゆる共留された方はみんなそうでしょうが、いわゆる共ない話が伝わってきまして、私は、これはどうしない話が伝わってきまして、ああ、おれはもう熱が下ぐらいですっと抜いて、ああ、おれはもう熱が下がったよ、こんなに健康だよということを院長である女医の軍医さんに言って帰れるのを待った。そのうちに、昭和二十二年の七月ごろだと思いますが、軽患者は帰すというのが現実になって、ある女医の軍医さんに言って帰れるのを待った。そのうちに軽患者は帰れるんだというデマともそのうちに軽患者は帰れるんだというデマともそのうちに軽患者は帰れるんだというデマとも

スターリン様々ということで教えを受けたということもありましたし、ところが、年とった兵隊などは歌に教えられた。ところが、年とった兵隊などは歌に教えられた。ところが、年とった兵隊などは歌に教えられた。ところが、年とった兵隊などは歌に教えられた。ところが、年とった兵隊などは歌に教えられた。ところが、年とった兵隊などは歌に教えられた。ところが、年とった兵隊などは歌に教育というか、ソ連の国家はいいんだ、スター

ことでございます。

にありますね。昔はこんなことはなかったんです。にありますね。昔はこんなことはなかったんです。この反動で、国なんかどうでもいい、個人主義という教えを受けたわけですが、今の教育と見れば、いう教えを受けたわけですが、今の教育と見れば、いうことが今の社会の悪影響。殺人が毎日のよういうことが今の社会の悪影響。殺人が毎日のよういうことが今の社会の悪影響。殺人が毎日のよういうことが今の社会の悪影響。殺人が毎日のよういうことが今の社会の悪影響。殺人が毎日のよういうことが今の社会の悪影響。殺人が毎日のようにありますね。昔はこんなことはなかったんです。

伝えるのが我々年老いた者の務めだと思っており と感じておりますが、この戦争の悲惨さを後世に 教育がいかに大事なものかということでしみじみ そういったことも私は考えております。とにかく

シベリア抑留記

鳥取県 森 田 東 明

はじめに

十歳を越す年となった。 続けて五十有余年、光陰矢のごとく、いつしか八 感無量なものがある。亡き戦友の分までもと働き びて今日、この日本の繁栄を見ていること、誠に いくたびか生死の岐路に立ち、幸か不幸か生き延 繰り上げて卒業し、直ちに兵役に就き、その間、 終戦から六十年近くたった今日、学業を六カ月

おくことは、我々生き残って帰還した者の責務で 連という国はいかなる国か? を永く後世に留め だ青春の体験を若い人の価値観で理解することは、437 であると思うのである。しかし、われわれが歩ん あり、犠牲になった数多くの戦友達に報いる供養 てはならない、この貴重な体験を記録し、またソ 戦争を知らない我々の子孫に、二度と味合わせ